
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al encabezar el lanzamiento del Comité Capital 

Natural 

 

Santiago, 17 de enero de 2023 

 

Muchísimas gracias a todas y a todos los presentes.  

 

Escuchando las presentaciones anteriores, me formo rápidamente la 

convicción que éste es uno de los eventos quizás más importantes en 

los que vamos a participar o que implica un cambio de paradigma 

mayor, los que vamos a participar durante nuestros cuatro años de 

Gobierno.  

 

Y creo que nos va a costar que se entienda. Acá hoy día somos 

relativamente poquitos, muchos seguramente obligados, pero este 

cambio de paradigma tiene que traer consigo, también, una nueva 

educación.  

 

Por eso me alegro que el Profesor Dasgupta esté hoy día en nuestro 

país no sólo para participar de esta actividad importante, aunque 

relativamente fome, sino del Congreso del Futuro. Ayer tuve la 

oportunidad de participar de una conversación con Charles Darwin y les 

recomiendo mucho poder asistir a las charlas que va a hacer el Profesor 

Dasgupta, si no me equivoco el jueves. 

 

Ahora, entrando a lo que nos convoca, la supervivencia y la calidad de 

vida de la humanidad hemos aprendido y dependen directamente de la 

salud de los ecosistemas y de los equilibrios que haya a nivel planetario. 

Y eso lo estamos descubriendo quizás un poco tarde porque, como bien 

decía el profesor, somos parte de la naturaleza, somos nosotros mismos 

ecosistemas y todos nuestros bienes materiales requieren de 

innumerables recursos naturales para su elaboración. Miremos si 



 
 

cerramos un segundo los ojos, los abrimos de nuevo y miramos todo a 

nuestro alrededor, cualquier cosa a nuestro alrededor, tenemos que 

pensar inevitablemente de qué se requirió para que esto se elaborará, 

de dónde salió este papel, de dónde viene esta agua. 

 

Y, en particular, en nuestro país sabemos que Chile posee una 

diversidad que es única, pero también es sumamente vulnerable. Creo 

que ha sido denominado -no recuerdo por qué institución, Maisa, por 

favor, dime- uno de los 35 hotspots en el mundo, lo que significa que 

tenemos una de las biodiversidades más ricas, pero a la vez de las más 

frágiles. De hecho, tenía unos datos por ahí, pero creo que era del orden 

del 49,7% de nuestras especies están amenazadas hoy día, 

derechamente en peligro de extinción. Maisa me contaba al oído que 

estuvieron haciendo un estudio hace poquito y que ya pudieron declarar 

tristemente la extinción de una de ellas, pingo-pingo, una planta 

medicinal que ya no la tendremos más nosotros.  

 

Y esto es una realidad que está afectando de manera inexorable a los 

ecosistemas y con ello los sistemas de vida también de muchas 

comunidades asociados a esto, porque esto, como bien decía al 

Profesor Dasgupta, no es una pregunta solamente respecto del paisaje, 

es cómo afecta concretamente a las comunidades que habitamos en 

estas biodiversidades, a todas las comunidades humanas y no 

humanas. 

 

Además, sabemos que nuestro país está altamente expuesto a 

desastres socionaturales derivados del cambio climático como los 

incendios forestales, los hemos visto hace poco. Bueno, 

permanentemente, ayer me llegaba el anuncio de un incendio grado… 

permítanme mostrarles porque está pasando todo el día, pero la gente 

no se entera: “Alerta Roja por incendio forestal en la comuna de Puerto 

Montt, tenemos un nombre un incendio de 35 hectáreas en Chin Chin 

Bajo, lo que…” bueno, y me cuentan todo lo que se está haciendo para 

tratar de contenerlo. Seguramente no va a salir en la prensa tan 



 
 

intensamente como salió el de Viña, pero la biodiversidad que se está 

afectando ahí en Puerto Montt, en Chin Chin Bajo es brutal. Lo que pasó 

hace poco en Timaukel ¿conocen Timaukel? En Tierra del Fuego, el 

sector sur de Tierra del Fuego, un incendio que arrasó creo que cientos 

de hectáreas. 

 

Pero como no vivimos nosotros, como no estamos nosotros no hay una 

sobrepoblación, no lo vemos con la misma dimensión de importancia y 

la tiene. 

 

Entonces, es súper importante que en esta actividad estamos 

señalando que con un gran sentido de urgencia como Gobierno vamos 

a trabajar para generar las herramientas y para poner en marcha todas 

las acciones necesarias para protegernos y para proteger a las 

generaciones futuras, además trabajando intersectorialmente.  

 

E insisto cambiando de paradigma, me parece que la última parte de la 

intervención del Ministro Marcel es muy interesante en esto, ¿por qué 

el Ministerio de Hacienda acá? eso implica un cambio de paradigma y 

no significa que nos hayamos convertidos todos en ecologistas 

radicales, sino que tenemos que tener otra forma de medir las cosas, 

tenemos que tener más información para poder tomar mejores 

decisiones.  

 

De hecho, si lo piensan, a propósito de lo que señalaba el Profesor 

Dasgupta o lo decía no recuerdo si Maisa, pero ocupaba el término de 

que la economía miró durante demasiado tiempo a la naturaleza como 

si hubiera disponibilidad infinita; hoy día sabemos que eso no es así. 

Pero lo que no habíamos mirado con más detención, a propósito de los 

estudios que ha hecho el profesor, es que hemos hablado mucho del 

crecimiento de los últimos años, en Chile y en el mundo, y ese 

crecimiento lo hemos medido solamente en capital humano y en capital 

producido. Sin embargo, según los estudios de brocha gorda, según 

entendí, nos decía el profesor porque todavía falta mayor desarrollo de 



 
 

esto, durante este mismo tiempo en que creció el capital humano y el 

capital productivo disminuyó en un 40% la existencia de capital natural 

entre 1992 y el 2014, en un 40%.  

 

Por lo tanto, la pregunta que tenemos que hacernos es ¿crecimos 

realmente? Y la respuesta puede ser dura, puede ser muy difícil porque 

no sé cómo se interrelacionan esas medidas porque no se trata 

solamente de al 40% restarle 7 y 2 o 7 y X, pero es más información y 

añade más complejidad.  

 

Pero, en definitiva, hoy tenemos una buena noticia en esta dirección, 

estamos creando este Comité de Capital Natural en Chile que es, 

además, el primero en América Latina y me honra aquello y me dan 

ganas de, la próxima semana en Argentina, ser parte de las 

conversaciones que tengamos con los Presidentes de América Latina 

en la CELAC y, seguramente, lo vamos a plantear como parte de la 

conversación.  

 

Y nos honra muchísimo que el Profesor Dasgupta que ha sido pionero 

a nivel mundial y cuyo informe respecto el Reino Unido marca el 

precedente y la metodología con las cuales vamos a trabajar nos 

acompañe en este hito tan significativo. Muchas gracias, profesor, por 

estar acá.  

 

No me voy a detener en las características del Comité, eso ya lo han 

señalado los Ministros que intervinieron antes, pero cuando por primera 

vez supe de esta actividad hay algo que me pareció contraintuitivo 

porque los ríos, las montañas o una especie animal, el pingo-pingo 

recién extinto, un ecosistema no tienen precio porque no hay dinero que 

realmente pueda comprarlos y su valor intrínseco sabemos que 

trasciende lo instrumental, pero acá estamos hablando de algo distinto, 

algo más complejo, eso sería una vulgarización, creo, de lo que estamos 

tratando de hacer hoy día.  

 



 
 

Estamos hablando de una herramienta que, reconociendo el valor 

intrínseco de la naturaleza, lo que busca es valorizarla en clave 

económica con el objetivo de contribuir a su protección al integrar dicho 

valor explícitamente en nuestra toma de decisiones, lo que no 

estábamos haciendo antes. Lo ha dicho el Profesor Dasgupta, la idea 

es cambiar la forma de pensar, actuar y medir el éxito al aceptar que 

nuestras economías están incrustadas en la naturaleza y no son 

externas a ella.  

 

Ahora, también, como la gran mayoría de las cosas buenas, esto no es 

una idea genial que se nos ocurrió a nosotros, a Maisa y Mario 

conversando en una sobremesa, sino que es un compromiso del Estado 

de Chile y no solamente de este Gobierno, la gestiones para la creación 

de este comité comenzaron por parte del Ministerio de Medio Ambiente 

del Gobierno anterior y el proyecto ha sido impulsado, además, por 

instituciones como el Banco Central, por eso está la presidenta del 

Banco Central con nosotros acompañándonos, y el Consejo Nacional 

de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación para el Desarrollo, 

también, por eso está Aysén, aquí acompañándonos, quienes van a ser 

asesores técnicos este nuevo organismo.  

 

Nuestro Gobierno hoy toma esta posta y el Comité de Capital Natural 

es una realidad gracias al trabajo de todos quienes participaron de esta 

iniciativa antes.  

 

Como he dicho, crear este Comité busca tener mejores herramientas 

para tomar mejores decisiones en el futuro y esto va en resonancia con 

el esfuerzo que estamos haciendo para impulsar las agendas pro-

inversión y adoptar medidas que mejoren la productividad y las trabas 

para invertir en Chile, son cuestiones que se complementan.  

 

Como Gobierno, nuestro compromiso es trabajar por la protección del 

medio ambiente y en consecuencia seguir mejorando la calidad de vida 

de nuestros compatriotas y las posibilidades de desarrollo y crecimiento 



 
 

integral de nuestro país. Trabajar por ello, sabemos, es trabajar también 

por los niños y niñas de Chile, por el futuro que queremos que sea 

próspero, feliz, más justo y más equitativo.  

 

Muchísimas gracias a todas y a todos. 

 

 

 


